



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Sexto

ASIGNATURA: Sociales

Indígenas norteamericanos: Estilo de vida

Como hemos visto los pueblos indígenas de Norteamérica eran muy variados y se encontraban dispersados por todo el territorio, además de que le otorgaban un fuerte valor social a la aplicación de la guerra, sin embargo, esto no quiere decir que todo el tiempo estuvieran en conflicto, lo regular es que los periodos de guerra fueran excepcionales, es decir que se presentaran ocasionalmente; de hecho se presentaron varias asociaciones o acuerdos entre las diferentes tribus indígenas, aunque estos acuerdos solían dirigirse a la aniquilación o la guerra en contra de otros pueblos indígenas, circunstancias que se vieron especialmente con las expansión de los colonizadores ingleses y franceses, puesto que varios pueblos indígenas se vinculaban o aliaban a los colonizadores con el objetivo de aniquilar a los pueblos indígenas con los que habían estado en conflicto. Todas estas circunstancias ocasionaron que la mayoría de las tribus indígenas de Norteamérica fueran aniquiladas, aunque las que lograron sobrevivir se resguardaron en el centro de las regiones, en espacios donde los colonizadores no pudieran acceder con facilidad.

La vida de las tribus indígenas variaba dependiendo de la zona y de otros factores, como habíamos dicho sus niveles de desarrollo eran bastante variados, mientras algunas tribus llevaban un estilo de vida sedentario otras seguían siendo nómadas, especialmente aquellas tribus que se ubicaban en zonas donde la temperatura bajaba durante la temporada invernal; estas tribus nómadas se ubicaban, en su mayoría, en las praderas estadounidense, zonas llanas o planas, su estilo de vida se centraba en actividades como la caza, de la cual obtenían sus principales recursos alimenticios. Dichas tribus construían su vida, o la organizaban, a partir de las condiciones climáticas, para ellos los cambios provenientes de las estaciones climáticas se convertían en un factor determinante, en temporadas cálidas se esparcían por el territorio, sin embargo, cuando empezaban a descender las temperaturas, por la temporada invernal, se desplazaban hacia el sur con el objetivo de llegar a tierras o zonas más cálidas.

Para dichas comunidades la caza era tan vital que incluso cobraba un carácter sagrado, especialmente la caza del bisonte, durante las cuales realizaban rituales como danzas con el objetivo de pedirle, a los dioses y espíritus, por el éxito de la cacería, sin embargo, también llevaba al establecimiento de leyes y dinámicas sociales, por ejemplo, tenían reuniones o asambleas para educar a los jóvenes en las labores de la caza o de la protección del territorio; igualmente establecieron fuerzas militares de control para evitar que se realizaran cazas del bisonte de manera individual, de tal manera que evitaban que el animal se dispersara o escapara, garantizando así el alimento para toda la comunidad. La cacería del bisonte era una actividad en la que participaba toda la comunidad, no solo los hombres, aunque estos eran los únicos que participaban en la caza, las mujeres se encargaban de los rituales y de las danzas con las cuales buscaban atraer la buena fortuna



o la bendición divina; este animal era tan importante para ellos que no desperdiciaban ninguna de sus partes, no solo construían ropajes con sus pieles sino que aprovechaban las partes que usualmente se desechan como los cuernos y los huesos, los cuales utilizaban para construir armas, utensilios e incluso llegaban a construir juguetes.

Como habíamos dicho, a nivel social no había tanta división o no había una jerarquía muy estricta, sin embargo, si había individuos que se destacaban por encima del resto de la población, estos individuos eran llamados chamanes, aunque los europeos los llamarían curanderos debido a que se encargaban de curar las enfermedades; dichos chamanes tenían profundos conocimientos sobre la naturaleza, especialmente sobre plantas medicinales, lo cual los convertía en los médicos de la tribu, aunque también se les atribuía un carácter divino en la medida de que se creía que estaban conectados a los espíritus divinos y de la naturaleza. La particularidad de las tribus de Norteamérica es que cualquiera podía llegar a ser chamán, no era necesario pertenecer a la elite de la tribu, e incluso las mujeres podían llegar a ser chamanes, puesto que lo que se exigía era que se demostrara una profunda sabiduría sobre la naturaleza.

Aunque la población indígena de Norteamérica es muy baja o poca actualmente, esto se debe a dos factores: primero, los europeos se expandieron bastante por el territorio, lo que ocasiono que los lugares donde se pudieran resguardar fueran muy escasos, además de que nunca hubo un proceso por el cual protegerlos, cosa que si ocurrió en países como Colombia; en segundo lugar, cuando los Estadounidenses lograron su independencia de Inglaterra, no se preocuparon por proteger los pueblos indígenas, por el contrario se encargaron de atacarlos con el objetivo de apoderarse de sus tierras, este elemento en especial es lo que termino ocasionando el que en la actualidad sea muy bajo el numero de los aborígenes en Estados Unidos.

Fuente:

- Rodríguez, Claudia, et al. (2005) Sociales 6. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Realiza un dibujo sobre la forma en la que vivían los indígenas de Norteamérica, es decir un dibujo con varias de las actividades o con el estilo de vida, es decir desarrollando actividades agrícolas, de indígenas cazando o dedicándose a la guerra, entre otros, el dibujo debe de abarcar una página entera del cuaderno.